

MENSAJE DEL ENCUENTRO BINACIONAL DE OBISPOS DE FRONTERA GUATEMALA – MÉXICO

“Dios camina con su pueblo”

Papa Francisco, Jornada Mundial del Migrante y Refugiado 2024

1. Para cumplir con lo acordado en el IX Encuentro de Obispos realizado en San Salvador, en agosto de 2023, obispos, sacerdotes, laicos, religiosas nos hemos reunido del 17 al 20 de junio 2024, en Malacatán, San Marcos, con el objetivo de contextualizar e identificar las prioridades y los desafíos comunes en materia de migración, refugio y trata de personas en la frontera México-Guatemala y de este modo fortalecer los servicios pastorales de atención y protección a personas migrantes y víctimas de violencia.
2. Durante las jornadas del encuentro, a través de la reflexión e intercambio, actualizamos el contexto migratorio, en las Diócesis fronterizas de Guatemala-México y en otros corredores migratorios.

CONSTATAMOS

- a. La cruda realidad afrontada por la migración forzada, los migrantes en tránsito, los solicitantes de la condición de refugio, y la trata de personas.
- b. La casi nula respuesta humanitaria por parte de los Estados de la región para la atención de las personas en movimientos mixtos, que enfrentan condiciones adversas durante su tránsito por los territorios, especialmente en un contexto determinado y dominado por la violencia multidimensional que pone en riesgo su vida, quedando expuestas al crimen organizado, trata de personas, abusos de autoridad y en consecuencia vulneraciones a sus Derechos Humanos.
- c. Los Estados no garantizan el derecho a la vida y a la protección de las personas en situación de vulnerabilidad, especialmente mujeres, niñas, niños, adolescentes no acompañados o separados de su familia y personas con discapacidad.
- d. La falta de protección internacional a las personas que han dejado sus países de origen por la violencia, las amenazas de muerte, la extorsión, el reclutamiento de las pandillas y las organizaciones delictivas; la desigualdad, la falta de oportunidades, la desprotección social, el cambio climático, entre otras, han empujado a las personas a buscar nuevas alternativas de vida.

- e. El crimen organizado, en la actualidad, interviene y controla las rutas migratorias y pone en mayor riesgo la vida e integridad física de las personas migrantes.
 - f. Llama la atención el exacerbado incremento de personas migrantes: niños, niñas, mujeres, familias completas, adultos mayores, y percibimos con preocupación que intencionalmente los gobiernos invisibilizan y no toman en cuenta el deber de protección de las personas migrantes al dejarlas en situación de calle.
3. Ante estos escenarios de los contextos fronterizos compartidos, identificamos retos y priorizamos acciones, para implementarlas en corto y mediano plazo:
- Crear una red de comunicación y alerta entre fronteras vecinas y transversales.
 - Mejorar la coordinación para la atención a familias de migrantes repatriadas, retornadas-deportadas.
 - Fortalecer las Pastorales de Movilidad Humana a nivel nacional, diocesano y parroquial.
 - Desarrollar los mecanismos de documentación de casos sobre abusos y violaciones a los derechos de los migrantes y víctimas de la violencia.
 - Continuar procesos de incidencia política, social y eclesial.
 - Elaborar un plan con un enfoque integral, líneas de acción comunes, para atender y acompañar el fenómeno migratorio.
 - Realizar un mapeo de rutas migratorias, que orienten para asegurar la ubicación de albergues o casas que brindan servicios pastorales.
 - Dar seguimiento e implementar las acciones mediante una comisión específica integrada por representantes de la frontera México-Guatemala.
4. Animados a caminar juntos en el seguimiento del ejemplo de nuestro Señor Jesucristo y a practicar lo instruido por Su Santidad el Papa Francisco asumimos el compromiso expresado en su mensaje para la 110ª. Jornada Mundial del Migrante y del Refugiado 2024, **Dios Camina con su pueblo**, e invitamos a construir un reino de paz, amor, justicia y libertad.

Malacatán, San Marcos, Guatemala, 19 de junio 2024